
生物力学，是应用力学原理和方

法对生物体中的力学问题定量研究

的生物物理学分支。其研究范围从

生物整体到系统、器官（包括血液、体

液、脏器、骨骼等），从鸟飞、鱼游、鞭

毛和纤毛运动到植物体液的输运

等。人体生物力学采用力学理论和

方法，研究生物组织、器官乃至细胞

的力学规律，旨在阐明疾病机制，启

发治疗方案。比如，人工关节设计、

运动员的训练、运动康复就属于其重

要的应用领域。

陈文明的研究方向是：从先进实

验力学到具身智能穿戴技术。他介

绍说，人体动作捕捉系统（实验力学）

与肌骨动力学建模（计算力学），共同

构成了生物力学研究的基础框架。

生物力学这一交叉学科研究是人体

神经-运动系统疾病预防、诊断、治疗

和康复领域中实现技术突破的基

石。目前，高端力学测试仪器、先进

实验力学方法和高效能计算力学工

具，仍是我国生物力学学科发展的短

板，也是制约新一代具身智能穿戴技

术发展的薄弱环节。而这，正是实验

室攻坚的难点。

于是，陈文明团队通过医工结合

研究的智能下肢假肢力（触）觉仿生

系统出现了。

从先进实验力学到具身智能穿戴技术
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石材外墙渐入“风险期”，科学治理是关键
孙 云
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“无石材不高档”，曾是市民们
买房时的普遍认知。然而，出乎很
多人预料的是，由于建材质量、建造
工艺等种种问题，不少小区的外墙
禁不起天长地久的考验，不能再“和
你一起慢慢变老”。近年来，上海陆
续出现外墙瓷砖和装饰部件脱落等
高空坠物问题，甚至出现过伤害行
人的意外事故。
石材立面造价较高，主要出现

在品质较高的商品房小区。而且，
由于上海在2000年前后逐步限制
高层建筑使用外墙面砖，推广应用
涂料，因此，近几年来出现外墙“高
空杀手”的小区主要集中在2000年
前后建造的一批商品房。这些小区

房龄有20年左右，粘贴外墙饰面砖
的黏合剂经过多年风吹雨打，陆续
老化，已是力不从心。
最近频频被报道的嘉誉湾小

区就是一例。200至400平方米的
户型，一看就知道是一个高档商品
房小区。然而，外墙墙砖和装饰部
件脱落问题，不仅让外墙成了“瘌
痢头”，更存在安全隐患。而且，由
于没有业委会，小区居民对维修方
案也达不成共识，导致外墙不仅迟
迟没有维修，反而每况愈下，小区
成了让居民、物业和居委会都很困
扰的“房价洼地”。
嘉誉湾并非个例。剖析这些存

在维修难题的小区，症结其实比较
明显——最主要的原因是业主心不
齐，还有一个原因则是业主有“等靠
要”思想。

2000年前后建造的小区外墙
空鼓、脱落，早已过了质保期，让开
发商维修并不容易，有的开发商已
关门大吉，无从寻找。一般来说，主
要得依靠维修基金来修复。动用维
修基金，需要召开业主大会，由专有
部分面积占比2/3以上的业主且人
数占比2/3以上的业主参与表决。
一般，业主大会都需要业委会牵头
召开，这就会产生新的问题：没有业
委会的小区怎么办？
当然，没有业委会的小区，也

可以通过居民区党组织来推动。
例如，在嘉誉湾相距不远的雍景
苑，就有居民区党组织推动部分楼
栋“先行先试”，对方案达成共识
后，率先启动修缮。但是，这就需
要强有力的居民区党组织来党建
引领。

事实证明，即使“三驾马车”三
缺一，给力的居民区党组织仍能推
动业主达成共识；相反，不给力的业
委会即使存在，也很难推动居民达
成一致。
比如，雍景苑在上届业委会

存在时就出现了外墙脱落问题，
但当时业委会提出的维修方案
却遭到了许多居民反对，对高达
4000万元的造价和拆除所有外
饰面砖、改用涂料粉刷的思路非
常不认可。所以，直到近期新的
居民区党总支书记到任后，采用
了一系列群众路线工作方法，促
使其中8个楼栋的业主对“小而
美”的方案基本实现100%认可，
大家的心终于齐了，才得以开始
维修。
“等靠要”思想也是一大阻碍。

一些居民觉得，事关公共安全，维修
基金如果一时用不了，或者不够用，
就应该由政府来“兜底”，甚至有个
别小区出现过“狮子大开口”的情
况，导致错过了维修机会。殊不知，
商品房的产权人是业主，相关部门
应当负起监督危情、统筹协调、督促
物业和业委会履行职责的职能，却
不可能大包大揽。
所以，从成功经验来看，要解决

或者缓解商品房外墙的“高空杀
手”，“三驾马车”广泛咨询、科学论
证、寻找最佳方案，并协调居民“劲
往一处使”是首要条件。其次，也可
以对房屋建立安全档案，定期检测、
及时修补，“治未病”，不要等发生大
病才着急医治。只有充分调动居民
自治的积极性，科学治理，才能让
“瘌痢头”焕发新颜。

▲ 陈文明（左）和
同事在对具备力
（触）觉感知反馈的
智能踝足假肢进行
演示
本报记者 陶磊 摄

扫码看视频

杨浦区湾谷科技园
D栋   楼的一间实验
室里，陈文明正在“摆
弄”一只假肢。这可不
是普通的假肢，它连接
着一整套智能触觉系
统：通过测量足底地面
把持力变化特征，为假
肢设计提供生物力学数
据基础；复制生物足趾
“转动—平动”耦合运
动，产生类似于生物足
趾的地面把持力；实现
一种具备可编程触觉
接口的假肢仿生力觉
感知系统，能够为佩戴
者提供有效的落地指
引和感觉反馈。一句
话，就是人机合一。假
肢佩戴者不再感觉使用
的假肢仅仅是机械部
件，而感觉到它是自己
身体的一部分。

陈文明是复旦大学
工程与应用技术研究
院、生物医学工程技术
研究所研究员和博士生
导师，他主导的这间实
验室名为          
（生物力学  ）。他的
研究创新，首先要从生
物力学说起。

实验室的故事
    冬
         

他介绍道，对于下肢截肢等严重

功能残疾人士，假肢是必不可少的。

然而，传统假肢仅起到支撑体重以及

协助患者完成简单步行任务的作

用。临床上，下肢截肢患者普遍平衡

功能差，同时存在步态不对称，并伴

随有健侧肢体代偿的情况。这些问

题导致患者产生更高的能量消耗以

及由体重分布不均匀导致的一系列

骨骼关节疾病，例如健侧骨关节炎

等。这些问题使得传统假肢在功能

性和用户体验上存在显著缺陷。

在工作中，陈文明接触到一些假

肢使用者，“由于仿生性能不足，假肢

与身体之间存在不自然的机械结构，

导致行走时步态可能发生改变。还

有，传统的下肢假肢无法向截肢者传

递有关运动或与地面环境的交互信

息，导致患者行走不稳甚至跌倒。另

外，假肢与身体接触的部位也会产生

疼痛或不适感。”

如何实现假肢与人体的一体

化？陈文明的研究涵盖了多个系

统：计算机视觉运动解析、柔性多维

力（触）觉传感、可穿戴步态分析等，

这些都是先进实验力学手段，进而

从基础生物力学（Biomechanics）到人

体肢体仿生（Bionics）实现创新设计

的全过程。

陈文明讲述自己的研究时，总喜

欢先展示达 芬奇留下的人体比例

图，这堪称是最早的人体结构力学信

息。“但人体生物力学的信息量是非

常复杂丰富的。比如，足踝就有26个

独立骨块、30个关节连接、单一骨块

有6个自由度运动，如何测量挑战极

大。而这些数据是构建智能假肢及

其仿生设计的关键。”

如何实现假肢与人体的一体化？

团队开发的基于计算机视觉的

“无标记”运动解析技术，研制了基

于动态点云分割的足踝运动分析技

术，测量精度1.41mm，平均处理时

间<2mins，效率远高于主流Mocap系

统，加速比达到19.7倍。

采用“无标记”运动解析自动化

技术，能迅速发现足病/术后关联的运

动学差异，为患者提供临床治疗依

据。一名16岁男性来到实验室受试，

他因先天性脊柱裂导致双侧马蹄足，

其中左足已完成三次手术，右足尚未

进行治疗，6次实验后获得了最佳的

治疗方案。

记者看到，智能假肢的上端还有

一层类似胶布的材料，这是团队研发

的柔性高、可拉伸强的可穿戴感觉反

馈“贴片”，上面布满了芯片传感器，

随时传递人体力觉信息，这便是触觉

仿生系统。

陈文明介绍，生物足踝的力学仿

生将极大提高假肢穿戴者的步态对

称性以及减少能量消耗、提高地面环

境适应性。他说，“这一技术在全球

范围内都属于前沿创新。”它还为发

展新一代具身智能穿戴设备，实现真

正意义上的人机一体化提供新的思

路和技术支撑。

本报记者 张炯强

这一技术在全球属于前沿创新
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